
Le 22 avril 2016

Secrétaire départementale: Rachel SUGNEAU

Contact :03.25.30.68.66

Mèl fo.ddfip52@dgfip.finances.gouv.fr

Compte-rendu CHSCT du 21 avril 2016

Ont participé en qualité de représentants titulaires de FO DGFiP: Rachel Delacourt,

Céline Lefèvre et Laure Alentado.

Jean-Yves  Léglise  est  le  nouvel  ISST (inspecteur  santé  sécurité  au  travail),  il

remplace Patrick Orsini depuis octobre 2015. 

FO fait lecture d'une déclaration liminaire (en pièce jointe).

Mme Barjot répond qu'elle partage notre préoccupation concernant la recherche

d'un médecin de prévention. Elle va renouveler sa demande auprès du secrétariat

général. Elle rappelle qu'en cas d'urgence, les agents peuvent être envoyés auprès

d'un médecin de prévention dans un département limitrophe. 

Mme  Barjot  est  consciente  des  problèmes  d'effectifs,  elle  les  remonte

régulièrement à la DG mais  nous sommes soumis à des contraintes  budgétaires

par les lois de finances annuelles et les méthodes de travail évoluent.

FO  restera  vigilant  et  continuera  à  défendre  les  agents  contre  les  politiques

nationales qui visent aux suppressions massives d'emplois... ce qui engendre du

stress chez les agents car la charge de travail reste la même ! La mise en œuvre

des nouvelles procédures de travail n'est jamais immédiate et les agents doivent se

les approprier.
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Concernant  l'usage des doubles écrans (priorité  de la prévention concernant  la

prévention du travail sur écran dans le plan ministériel santé sécurité conditions de

vie au travail 2016/2019), le secrétariat général a lancé une étude ergonomique sur

le  travail  sur  double  écran.  Il  était  temps !  La  Haute-Marne  en  déploie  depuis

plusieurs  années déjà...  espérons que les  investissements  dans ces écrans ne

seront pas remis en cause par le résultat de l'étude... qui interviendra quand ????

1. Approbation du PV du 7 décembre 2015 (vote).

Il est approuvé à l'unanimité.

2. Bilan de l'exercice 2015.

86 agents ont été formés pour un total de 12 839 €. Cela constitue un bon ratio au

vu des effectifs qui diminuent d'année en année.

La totalité du budget (40 234 €) a été consommée.

3. Présentation de la note des orientations ministérielles en SSCT et de la

circulaire MEF.

Le plan ministériel  SSCT 2016/2019 reprend deux enjeux : mettre en place une

approche systémique des enjeux de la SSCT dans tous les aspects du travail, et la

prévention des risques en amont.

Huit priorités sont arrêtées concernant la lutte  : 

1. contre les risques de chutes ;
2. contre les risques routiers : la formation à la conduite est trop souvent la seule
mesure déployée par les CHSCT afin de réduire ce risque. La note invite à recourir
à d'autres mesures de prévention notamment organisationnelle.
3.  contre  les  risques psycho-sociaux (RPS) :  comme pour le risque routier, le
déploiement de formation (gestion du stress, gestion des émotions) ne permet pas
de réduire  totalement  ce risque, il convient également de privilégier des mesures
de prévention organisationnelle.
4. contre les risques d'incendie et de panique ;
5. pour les dispositifs et travaux de mise en sécurité ;
6.  pour l'analyse des situations de travail dans les  locaux d'accueil d'usagers :
pour la 1ère fois,  le rapport  du pôle ergonomique présente une grille d'analyse
propre à aider les intervenants dans les opérations d'aménagement, mais aussi les
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cadres de proximité et les assistants de prévention dans l'analyse des situations de
travail de ces services. Le rapport paru est disponible sous le lien 
7. contre l'amiante : la Haute-Marne n'est plus concernée ;
8. soutenir le retour au travail après une longue absence pour maladie : un plan
est en cours de diffusion.

Les crédits du CHS CT sont calculés ainsi : 129,77 € (- 8%) par agent... donc nos

crédits ne risquent pas d'augmenter !

L'ISST  présente  la  circulaire  ministérielle  et  insiste  sur  la  notion  de  projet

important : deux conditions le qualifient (nombre d'agents impactés + étendue des

conséquences  du  projet  sur  les  agents).  La  seconde  condition  est  la  plus

importante en cas de modification déterminante des conditions de travail.

L'organisation des séances du CHS CT est reprise : recours à un expert agrée,

calendrier prévisionnel, convocation des membres, modalités de vote et groupes de

travail...

4. Points d'étapes.

6  fiches  de  signalement  ont  été  remontées  à  la  Direction  depuis  la  dernière

réunion : 4 par le site CFP de Saint Dizier (dont 3 ont fait l'objet d'une lettre de mise

en garde signée par Mme Barjot à l'égard des usagers incriminés) et 2 par le CFP

cité administrative de Chaumont (1 lettre de mise en garde accompagnée d'une

main courante au commissariat et demande de soutien aux forces de l’ordre).

Une déclaration d’accident de travail piéton a été signalée.

5. Présentation DUERP et PAP 2016 de la DDFiP.

Le DUERP fait ressortir 321 situations d'exposition. Suite au groupe de travail du

10/03/2016 et suite à la globalisation de certains risques à tous les services, 78

risques ont été basculés au PAP. Le PAP (Plan d'Action Prévention) permet la mise

en œuvre d'actions destinées à répondre aux situations remontées dans le DUERP.

Il ressort du DUERP que les risques signalés par les agents sont les suivants :

1) risque d'agression

2) risque routier

3) situation de travail (travail sous contrainte de temps)
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4) travail sur écran.

Le PAP sera mis en ligne sur Ulysse local et mis à jour au fil de l'eau (situations de

risque traitées).

Les actions du CHS CT découlent directement du PAP.

FO approuve le PAP tel que présenté (car directement lié au DUERP) mais regrette

le  manque  de  crédits  pour  couvrir  l'ensemble  des  besoins  exprimés  dans  le

DUERP (ambiance thermique...).

6. Exercice budgétaire 2016.

FO demande si une liste exhaustive des dépenses financées par le CHS ST est

disponible afin de ne pas confondre les dépenses relevant de la DDFiP (et donc

grevant encore le budget toujours en baisse du CHS CT) et celles relevant du CHS

CT. Corinne Rougeaux répond que non (hormis pour les formations).

La Direction précise que le CHS CT peut prendre en charge tout ce qui est afférent

aux conditions de vie au travail ou à un risque professionnel, et qu'il y a un lien

entre les actions proposées et le PAP. 

Concernant l'isolation phonique du SIP de Chaumont, un devis a été demandé et

une étude est en cours. Rappelons que l'ensemble des agents du SIP, hormis les

collègues du recouvrement, ont été regroupés sur un même plateau, ce qui génère

un inconfort sonore important.

FO  souligne  également  que  le  problème  de  bruit  est  accentué  par  l’utilisation

commune  (avec  le  recouvrement)  de  l'imprimante,  utilisée  de  façon  quasi

permanente  pour  des  gros  débits.  Cédric  Vaulot  indique  que  la  cellule

recouvrement disposera d'un copieur réseau en juin (ce qui devrait soulager un peu

les collègues).

Pour le reste des dépenses, celles-ci seront axées sur un rafraîchisseur d'air (pour

le  PRS qui  permettra  de  vérifier  son  efficacité,  afin  de  le  déployer  à  tous  les

services  demandeurs  à terme) ; un parasol chauffant pour le SIP de Langres ; la

mise en place de deux radiateurs  supplémentaires  au SIP de Chaumont  et  au

4



PRS ; des luminaires (suite au forum ressources) ; la mise en place d'un store sur 3

baies vitrées à Bourbonne les Bains (problème décelé lors de la visite du CHS CT

le 6 octobre 2015) ; la maintenance des défibrillateurs ; la mise en conformité des

extincteurs ;  le  remplacement  d'un store au PCRP ;  le  remplacement  d'un volet

roulant au CFP de Saint Dizier ; les formations (risque routier, risque canin, risques

psycho-sociaux,  troubles  musculo-squelettiques,  sauveteur  secouriste  du  travail,

risque incendie sous réserve de la levée du plan Vigipirate).

Il y aura un co-financement DDFiP / CHS CT pour l'achat de nouveaux fauteuils

parce que les actions programmées dépassent le budget global alloué.

POUR ABSTENTION CONTRE
FO DGFIP 3

SOLIDAIRES 1
CFDT 1

FO s'abstient toujours pour la même raison : des crédits insuffisants pour couvrir

l'ensemble des besoins des agents.

7. Programmation des visites de sites 2016.

La 1ère quinzaine de juin, aura lieu un groupe de travail pour déterminer les lieux et

dates des visites conduites par les membres du CHS CT.

9. Questions et communications diverses

Aucune question diverse des OS et de la Direction.

“ Si celui qui lutte peut perdre, celui qui ne lutte pas a déjà perdu ” 

Bertolt Brecht
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